

12 | 09 | 24

Un voisinage
lointain,
une expérience
partagée

LA SAISON
DE LA
LITUANIE

EN
FRANCE

2024

Séquence d'ouverture de la Saison de la Lituanie en France 2024

Lituanie et France : un voisinage lointain, une expérience partagée

Jeudi 12 septembre 2024

Grand Amphithéâtre de la Sorbonne

Opening sequence of the Lithuanian Season in France 2024

Lithuania and France: a distant neighbor, a shared experience

Thursday, September 12, 2024

Grand Amphithéâtre de la Sorbonne

La Faculté des Lettres de Sorbonne Université et l'Université de Vilnius organisent un cycle de conférences les 12 et 13 septembre 2024.

La première conférence de ce cycle intitulé Lituanie et France : *un voisinage lointain, une expérience partagée* invitera à réfléchir à des expériences partagées, au travers d'époques culturelles, de courants artistiques, d'innovations créatrices des minorités et de controverses mémorielles qui se répondent par-delà des frontières lointaines. Abolissant la distance géographique, ces expériences communes créent des défis, des découvertes et des correspondances. La discussion permettra de saisir les liens entre les idées qui ont façonné le cours de l'histoire, unissant les deux pays. Les thèmes abordés couvriront les aspects culturels et de politique démocratique, les questions des libertés, des thèmes tous essentiels pour la Lituanie et pour la France et qui nourrissent les valeurs européennes.

Le cycle de conférences Lituanie et France : *un voisinage lointain, une expérience partagée* se tiendra à Paris, à la Faculté des Lettres de Sorbonne Université, en format mixte : présentations et débats d'une vingtaine d'intervenants, invités et modérateurs de France et de Lituanie, selon trois groupes thématiques : Lumières, Modernité et Mémoire.

Intervenant et intervenante

Rimvydas Petrauskas a été élu recteur de l'université de Vilnius le 1^{er} avril 2020. Son domaine de spécialité est l'histoire politique et sociale du Grand-Duché de Lituanie au XIII^e-XVI^e siècle. Il a séjourné dans les universités de Bâle, Berlin, Greifswald et Cracovie, à l'Institut allemand d'histoire de Varsovie et à l'Institut Herder de Marburg (Allemagne). Il a publié des monographies et des articles sur le Grand-Duché de Lituanie. Il est également membre de nombreuses organisations académiques internationales et membre des comités de rédaction de plusieurs revues scientifiques. Le recteur Petrauskas est membre de l'Académie lituanienne des sciences, président du Comité national lituanien des historiens, membre de la Commission historique internationale de l'Ordre allemand, ancien doyen de la faculté d'histoire (2012-2020), président du Conseil d'administration du Conseil de la recherche de Lituanie, président du programme de diffusion de la recherche en langue lituanienne et membre du Conseil lituanien de l'enseignement supérieur.

Céline Spector enseigne à l'UFR de philosophie de la Faculté des Lettres de Sorbonne Université depuis 2016. Elle a dispensé, conjointement avec Thierry Chopin, un cours au Collège d'Europe à Bruges intitulé « Democracy, Sovereignty and European Societies ». Entre 2020 et 2021, la professeure Céline Spector a contribué au MOOC « Citoyenneté européenne » représentant Sorbonne Université au sein de l'Alliance 4EU+. Elle est membre de l'équipe scientifique « Sciences, Normes, Démocratie » et membre honoraire de l'Institut Universitaire de France. Ses recherches portent sur la philosophie politique, la philosophie du droit, la philosophie des Lumières et son héritage, la philosophie de la démocratie dans le contexte européen. En 2011, elle a reçu le Prix de l'Académie Montesquieu pour Montesquieu. Liberté, droit et histoire. Le CNRS lui a décerné la Médaille d'argent en 2024.

Faculty of Arts and Humanities of Sorbonne University and Vilnius University are organizing a series of conferences on September 12 and 13, 2024.

The first conference in this series, entitled *Lithuania and France: a distant neighborhood, a shared experience*, will invite reflection on shared experiences, through cultural eras, artistic currents, creative innovations by minorities and memorial controversies that respond to each other across distant borders. Abolishing geographical distance, these shared experiences create challenges, discoveries and correspondences. The discussion will explore the links between the ideas that have shaped the course of history, uniting the two countries. Topics will cover cultural aspects, democratic politics and questions of freedom, all of which are essential to Lithuania and France, and which nourish European values.

The lecture series *Lithuania and France: a distant neighbor, a shared experience* will be held in Paris, at the Faculty of Arts and Humanities of Sorbonne University, in a mixed format: presentations and debates by some twenty speakers, guests and moderators from France and Lithuania, in three thematic groups: Enlightenment, Modernity and Memory.

Speakers

Rimvydas Petrauskas was elected Rector of Vilnius University on April 1, 2020. He specializes in the political and social history of the Grand Duchy of Lithuania in the 13th-16th centuries. He has spent time at the universities of Basel, Berlin, Greifswald and Krakow, at the German Historical Institute in Warsaw and at the Herder Institute in Marburg (Germany). He has published monographs and articles on the Grand Duchy of Lithuania. He is also a member of numerous international academic organizations and on the editorial boards of several scientific journals. Rector Petrauskas is a member of the Lithuanian Academy of Sciences, Chairman of the Lithuanian National Committee of Historians, member of the International Historical Commission of the German Order, former Dean of the Faculty of History (2012-2020), Chairman of the Board of the Lithuanian Research Council, Chairman of the Lithuanian Language Research Dissemination Program and member of the Lithuanian Council of Higher Education.

Céline Spector has been teaching in the Philosophy Department of the Faculty of Arts and Humanities of Sorbonne University since 2016. Together with Thierry Chopin, she taught a course at the College of Europe in Bruges entitled "Democracy, Sovereignty and European Societies". Between 2020 and 2021, Professor Céline Spector contributed to the MOOC "European Citizenship" representing Sorbonne University within the 4EU+ Alliance. She is a member of the "Sciences, Norms, Democracy" scientific team and an honorary member of the Institut Universitaire de France. Her research interests include political philosophy, philosophy of law, Enlightenment philosophy and its legacy, and the philosophy of democracy in the European context. In 2011, she was awarded the Prix de l'Académie Montesquieu for Montesquieu. Liberty, Law and History. The CNRS awarded her the Silver Medal in 2024.

Maître de Cérémonie

Arnaud Le Gal

Rédacteur en chef, les Échos et professeur associé au CELSA

17h30

Discours d'ouverture

Guillaume Fiquet, Vice-président Relations internationales, partenariats territoriaux et socio-économiques de Sorbonne Université

Arnoldas Pranckevičius, Ambassadeur de Lituanie en France

Alix Everard, Ambassadrice de France en Lituanie

Virginija Vitkienė, Commissaire de la Saison de la Lituanie en France 2024

Eva Nguyen Binh, Présidente de l'Institut Français

Julija Reklaitė, Directrice de l'Institut culturel lituanien

18h00

Interlude musical : Chœur uni des chœurs lituaniens & Chœur & Orchestre Sorbonne Université (COSU)

Gabriel Fauré

Shylock, n°5, « Nocturne », direction Nicolas Agullo
(ensemble instrumental)

Gabriel Fauré

Cantique de Jean Racine, direction Frédéric Pineau
(chœurs et ensemble instrumental)

Rūta Vitkauskaitė

Imagination pour 5 violons et 1 violon solo, Giulia Rimonda
(violon solo)

Juozas Gudavičius

Kur giria žaliuoja, direction Rasa Gelgotienė
(chœurs)

18h30

Conférence n°1

Rimvydas Petrauskas, Recteur de l'Université de Vilnius

Du dernier royaume médiéval à la démocratie moderne : La route de la Lituanie vers l'Europe

19h00

Conférence n°2

Céline Spector, Professeure à la Faculté des Lettres de Sorbonne Université
Naturel et sacré ? Les droits de l'homme et les Lumières

Master of Ceremonies

Arnaud Le Gal

Editor-in-Chief, Les Échos and Associate Professor at CELSA

5:30

Discours d'ouverture

Guillaume Fiquet, Vice President for International Relations, and Territorial and Socio-Economic Partnerships of Sorbonne University

Arnoldas Pranckevičius, Ambassador of Lithuania in France

Alix Everard, Ambassador of France in Lithuania

Virginija Vitkienė, Commissioner of the Season of Lithuania in France 2024

Eva Nguyen Binh, President of Institut Français

Julija Reklaitė, Director of the Lithuanian Culture Institute

6:00

Musical interlude: United Choir of Lithuanian Choirs & Chœur et Orchestre Sorbonne Université (COSU)

Gabriel Fauré

Shylock, n°5, « Nocturne », conducted by Nicolas Agullo
(instrumental ensemble)

Gabriel Fauré

Cantique de Jean Racine, conducted by Frédéric Pineau
(choirs and instrumental ensemble)

Rūta Vitkauskaitė

Imagination pour 5 violons et 1 violon solo, Giulia Rimonda
(solo violin)

Juozas Gudavičius

Kur giria žaliuoja, conducted by Rasa Gelgotienė
(chorus)

6:30

Plenary lecture 1

Rimvydas Petrauskas, Rector of Vilnius University

From the Last Medieval Kingdom to Modern Democracy: Lithuania's Road to Europe

7:00

Plenary lecture 2

Céline Spector, Professor at Faculty of Arts and Humanities of Sorbonne University

Natural and Sacred? Human Rights and the Enlightenment

LA SAISON
DE LA
LITUANIE

2024

EN
FRANCE